

OPINIÓN | PUNTOS DE VISTA

La opinión de los columnistas y los escritos de los colaboradores independientes reflejan en exclusiva el punto de vista del autor y no comprometen la responsabilidad de EL HERALDO S.A.

La jugada maestra

Por Amylkar D. Acosta



Desde que el ministro de Hacienda, Alberto Carrasquilla, asumió el cargo ha intentado infructuosamente la privatización de las dos joyas de la corona, Ecopetrol e Interconexión Eléctrica S. A. ISA, con el propósito de tapar el hueco fiscal del Gobierno central. La

férrea oposición que tuvo que enfrentar en el Congreso de la República y la reacción en contra de la opinión pública arruinaron sus planes.

A pesar de las acrobacias del ministro Carrasquilla para maquillar y disimular el déficit fiscal pagando deudas con deudas, mediante la emisión de TES y recurriendo al ardid de la contabilidad creativa, haciendo pasar el gasto corriente por financiamiento, tuvo que solicitar al Comité Consultivo de la Regla Fiscal la dispensa para su flexibilización primero y su suspensión des-

pués, ante la imposibilidad de cumplir con el objetivo de meter en cintura el déficit fiscal estructural que acusa el Gobierno central.

Han sido muy variados los argumentos que se han esgrimido para privatizar los activos de la Nación, esta vez la insistencia en vender el 51.4% de la participación accionaria de la Nación en ISA es, sin ambages, sólo para cuadrar caja. Antes se adjudicó que el Estado era pésimo administrador y que el sector privado lo hacía mejor, luego, como ello no se podía predicar de Isagen la privatizaron con la falsa

promesa de cambiar un activo de generación por las vías de cuarta generación. Pero, esta vez, sin ambages, de lo que se trata es de cuadrar caja.

Según el Observatorio Fiscal de la Pontificia Universidad Javeriana el presupuesto para la vigencia de 2021 se aprobó con un desfinanciamiento de \$39.1 billones y se previó en el mismo que \$12 billones se procurarían teniendo como fuente "ingresos por disposición de activos". Y estos, como ya quedó dicho, tienen nombre propio, en primera instancia ISA. El previsor

ministro Carrasquilla se adelantó a expedir, al amparo de la declaratoria de la Emergencia Económica y Social, el Decreto legislativo 811 de 2020, el cual deja abierta en su artículo 10 la posibilidad de la enajenación accionaria entre entidades estatales.

Esta jugada maestra del ministro Carrasquilla es la que le permitirá la enajenación de ISA sin su privatización. Tres entidades estatales pujaron por adquirir la participación accionaria de la Nación en ISA y de esta manera hacerse al control de la misma. Son ellas, las EPM de Medellín,

el Grupo Energía Bogotá y Ecopetrol. Esta ya ha oficializado su oferta y de darse este sería un enroque que, al tiempo que le significaría ingresos frescos a la Nación por \$7 billones, aproximadamente, para financiar su déficit no se desprende de dicho activo habida cuenta que Ecopetrol es de la Nación Ecopetrol, por su parte, de concretarse esta operación se consolidaría como un conglomerado energético, muy a tono con la transición energética en cuya hoja de ruta cumple un rol preponderante.

www.amylkaracosta.net

Dictadura del algoritmo

Por Alfredo Sabbagh



Hace apenas un día se publicó un artículo muy interesante firmado por el experto investigador Gabriel Levy titulado "Discriminación, pobreza y algoritmos, una explosiva mezcla". El profesor Levy se refiere a varios ejemplos documentados y basados en estudios públicos que muestran como ciertas aplicaciones de la llamada inteligencia artificial tienden a priorizar posturas de supremacía por género, raza o estrato social. Para Levy, "el desarrollo de algoritmos altamente sofisticados esconde un gran peligro que podría aumentar las ya muy crecidas brechas sociales en el mundo". El documento completo se puede consultar en <https://andinalink.com/discriminacion-pobreza-y-algoritmos-una-explosiva-mezcla/>

Por algoritmo se entiende un conjunto de instrucciones o pasos definidos encaminados a encontrar la solución de algún determinado proceso. En la sociedad digital en la que nos encontramos, los algoritmos han servido para predecir y encaminar desde hábitos de consumo hasta decisiones frente a las urnas electorales, en donde lo vivido con la elección del felizmente ido Trump se convirtió en un ejemplo paradigmático que, y viéndolo en perspectiva, no trascendió mucho más del ruido. Habrán cambiado las fachadas, pero las intenciones siguen detrás de las instrucciones.

El problema no está tanto en el algoritmo como en quien lo diseña. Verdad de Perogrullo es que detrás de la programación de los algoritmos se sitúan los intereses de conglomerados económicos altamente poderosos, sabedores de la capacidad que tienen para modificar y predecir conductas. Con el algoritmo EdgeRank, Facebook determina el alcance y prioridad de las publicaciones que recibimos. Aprende de nuestras interacciones, nuestros gustos y nuestras inquietudes; y con base en eso nos plantea un muro de

noticias listo para ser digerido. Así igual funcionan otros similares que explican el que mañana de la nada recibamos un mensaje donde nos anuncian una oferta comercial sobre un elemento que consultamos hoy en una página web. Nos están viendo, midiendo y catalogando.

Algunas posturas se identifican con el argumento de que "ese es el precio que tenemos que pagar por acceder a la información", con lo que se ratifica que en el universo digital el bien máspreciado es uno mismo, y que cada uno se debe hacer responsable de su cuidado y control. Otros, y me incluyo, creemos que debe existir una base regulatoria de alcance internacional que proteja la privacidad de los datos sensibles, analice y audite la programación de los algoritmos, rechace cualquier posibilidad de sesgo por los motivos inicialmente mencionados, promueva la libre competencia y objete las prácticas monopolísticas. Bien entendido el universo digital, nos permiten entendernos más y mejor tanto a nosotros mismos como a los demás. Eso no pasa si la dictadura de lo real se consolida en lo virtual. Al algoritmo hay que entenderlo como una herramienta al servicio del ser humano, no al revés. Urge pensar en regulación.

asf1904@yahoo.com
[@alfredosabbagh](https://www.facebook.com/alfredosabbagh)

El mundo de Turcios



¿Por qué se ha recuperado Pumarejo?

Por Horacio Brieva



Invamer en su última encuesta le dio un 73% de favorabilidad al alcalde Jaime Pumarejo. Es la más alta del país, superando a Claudia López, Daniel Quintero, Jorge Iván Ospina y Juan Carlos Cárdenas.

Hay quienes creen que esa aventajada nota es ama-

ñada. Pero no es así. Lo real es que él ha mejorado en imagen respecto a la que tenía en junio del año pasado, cuando, según Datexco, el alcalde de mayor favorabilidad era Quintero con un 84% y Pumarejo el de más baja con el 48%.

¿Cómo han cambiado las cosas! Ahora Quintero registra, de acuerdo con Invamer, un rechazo del 42% y enfrenta la amenaza de la revocatoria del mandato. Ese fantasma, en cambio, en el caso de Pumarejo se ha logrado diluir.

Desde luego, la mejoría de Pumarejo no se debe a

que haya cumplido las metas del Plan de Desarrollo, pues todavía sus apuestas fundamentales están por materializarse, como la recuperación de la Ciénaga de Mallorquín, el restablecimiento de las playas de Puerto Mocho y la profundización de la renovación urbana en el Centro Histórico y Barranquillita. Le quedan tres años para eso.

Yo creo que a Pumarejo lo ayudó, como la campana a los boxeadores a punto de caer en la lona, la llamada se-roprevalencia que está hoy en el 70%, según el Ministerio de Salud del Distrito. Es

decir, que al contagiarse gran parte de la ciudad en niveles asintomáticos disminuyó la presión sobre el sistema de salud y en particular sobre las ucis, aunque todavía hay contagios y muertes graneadas por el coronavirus. Entre tanto, varias ciudades del interior del país, empezando por Bogotá, han continuado por Bogotá, con angustia el repunte de la pandemia.

Al 'normalizarse' un poco, entonces, la vida barranquillera con la suspensión del toque de queda y el pico y cédula, la percepción frente al alcalde se modificó. El hecho de que la gente ya no esté

encerrada y haya podido volver a los parques, a los centros comerciales, a los restaurantes, a la rutina diaria, con los debidos protocolos sanitarios, ha generado una actitud distinta. Y solo faltó que Pumarejo hubiese podido ordenar la realización del Carnaval para que su favorabilidad se aproximara a la del exalcalde Alejandro Char.

Varió, asimismo, el estado anímico del mandatario distrital. Se le ha visto relajado. Y de su boca no salieron más las palabras imprudentes de los momentos críticos del pico epidemiológico. Se nota, además, que ha sido

estricto en el autocuidado porque hasta ahora no se ha contagiado. Y si le dio el virus ha sido asintomático. Supongo que parte del mérito en el incremento de la favorabilidad del alcalde habrá que atribuírselo al equipo de comunicaciones que lo asesora.

A la administración de Pumarejo, por supuesto, hay que seguir evaluándola, y en lo inmediato toca observar cómo se comporta, en lo que le corresponde, en lo atinente a la vacunación. Una de las más retrasadas del mundo.

@HoracioBrieva